

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
calle de Sagasta, núm. 25, bajos
Teléfono núm. 7

«LA RIOJA» no se publica los lunes.
No se devuelven los originales, aunque no se inserten.
No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.
Se considera que continúa suscrito al periódico todo abonado que no devuelva a la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes.
FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS. Trimestre vencido, TRES PTAS. Y VEINTICINCO CÉNTOS.
EXTERANJERO, SIETE PESETAS trimestre.
Anuncios a precios convencionales.
Comunicados a UNA PESETA línea.
Número suelto, 5 céntimos

PEREDA OCULISTA

Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4. — Gratis a los pobres.
La Maquinista Bilbaína
Arturo Díaz y Hurtado de Mendoza
Talleres de construcción de maquinaria eléctrica y de precisión. Instalación de corrientes eléctricas. Transmisión de fuerza por electricidad. Alternadores monofásicos y trifásicos y motores trifásicos de alta tensión con bobinas independientes de fácil montaje (patente de invención núm. 26.414). Ascensores y grúas eléctricas. Dinamos, motores eléctricos y sus aplicaciones. Transformadores eléctricos y de precisión. Reparación de máquinas y material eléctrico. Dirección de maquinaria. Maquinista-Bilbao. Representante exclusivo en la provincia, Modesto Velasco, San Blas, 6, tercero, Logroño, a quien se dirigen los pedidos.

Venta de casa posada en Logroño

Para tratar, con su dueño, Cristo, 4, pral.

PIPAS NUEVAS

Se hallan de venta en casa de Manuel Oteiza, Barriocepo, 39, a precios convencionales.

Comisión provincial

Sesión de 9 de noviembre de 1901
Bajo la presidencia del señor Ullauri se reunieron los señores Navasa, Rubio y Remón, adoptándose los siguientes acuerdos:
— Pasar á la sección de Contaduría para redacción de extractos que han de publicarse en el «Boletín oficial», las listas de peones auxiliares empleados en la conservación de carreteras en los meses de agosto y septiembre, así como la cuenta de gastos en la conservación de la casa de Beneficencia y correccional en el tercer trimestre.
— Autorizar al señor vicepresidente de la Comisión para adquirir la estera que sea necesaria con destino a la oficina del Servicio agrónomo.
— Acordar que se practique la inoculación por el suero antirrábico de un niño de Haro que fué mordido por un perro que se supone hidrófobo, exigiéndole el pago de los honorarios si no justifica su pobreza.
— Se otorgó al contraista de la carretera de El Rasillo una prórroga de ocho meses para terminar aquellas obras.
— Se adhirió la Corporación con su voto a la ley protectora de los tísicos pobres.
— Se significó al señor decano de la Facultad de medicina de Zaragoza, que el pensamiento de la Diputación en lo referente al tribunal para juzgar los ejercicios de los opositores á la plaza de médico de la clínica quirúrgica de este hospital, fué la de que el formara parte en concepto de presidente y que designara dos catedráticos de la misma Facultad, quedando constituido el tribunal con los tres: darle las gracias por su aceptación, remitirle los expedientes y rogarle se sirva manifestar el lugar, día y hora en que se verificarán los ejercicios.
— Se acordó significar al señor gobernador que ni la Diputación ni la Comisión pueden asociarse á entidad ni persona alguna para resolver sobre la inversión del crédito concedido para la creación de viveros de vid americanas, pero que la Junta ó sección de plagas del campo puede proponer alguna resolución, sobre la que resolverá lo que crea más conveniente, y solicitar autorización del ministro de Agricultura para retirar del Banco las 20.495'30 pesetas del fondo depositado para crear un vivero; toda vez que se halla incluida dicha cantidad como ingreso en el presupuesto aprobado por el de la Gobernación.
— Se acordaron tres ingresos en la casa de Beneficencia y una salida temporal del manicomio.
— Se aprobó la distribución de fondos para el mes de diciembre.
— Se aprobaron varias cuentas por efectos suministrados á los establecimientos dependientes de la Diputación.
— Se accedió á lo solicitado por don Basilio Notario, rematante del suministro de calzado, para constituir el depósito con parte de la cantidad que se le adeuda por aquel servicio.
— Y una transferencia de crédito hecha por don Antonio Torres Tirado á don Marcelino Ortiz de Lanzagorta.
— Se acordó celebrar las próximas sesiones ordinarias los días 20 del actual y 6 de diciembre, dando principio á las 11.
— Constituida la Comisión en sesión secreta, informó al señor gobernador el expediente incoado por don Pedro Sáenz Díez, de Torrecilla de Cameros, solicitando autorización para derivar aguas del río Iregua, en jurisdicción de Viguera, con destino á la producción de energía eléctrica.

SECCION DE ALFARO

Los panaderos han alzado las indicaciones de la Alcaidía, habiéndose en dos céntimos y medio el kilo de pan, habiendo quedado el precio de cada dos kilos en sesenta y cinco céntimos.

No nos sorprende la solución dada á este asunto: de antemano dabámoslo por descartado, conociendo como conocemos las dotes de mando y las palabras persuasivas del señor alcalde y los deseos de los panaderos que gozan, desde hace algunos años, de una libertad absoluta, sin fiscalizaciones de nadie.
Ahora, entre la clase de panaderos, se tomarán medidas que tiendan á que la calidad del pan no desmerezca.
— Los fumadores de pura sangre están pasando las de Caín con la clase y falta de tabaco que se vende en este pueblo.
Dicen bastantes fumadores que hay escasez de tabaco, y que además de no encontrar cosa buena, lo que existe debe ser viejo.
No se intenta con esta noticia mortificar la diligencia y actividad del encargado de la Arrendataría, sino llamar la atención de quien corresponda, para que se manden á esta clase aceptables.
El que quiere fumar buen tabaco lo compra en Navarra, que se vende mucho mejor.
— Por fin se zanjó el pequeño conflicto de la carne.
El alcalde y los tableros han expuesto: el primero la conveniencia del vecindario, los segundos su situación alarmante por la escasez y la carestía del ganado.
Prevalecieron las opiniones de la Alcaldía, dando con esto los tableros una muestra, de desinterés y de cariño á su pueblo.
— Merecen todos, las pruebas de estimación más sincera, y antes de que pueda llegar otra nueva é inesperada subida, deben estudiar el Municipio y los camareros, los medios de evitarla, porque motivos y recursos no les faltan, al contrario, les sobran si se van sin vacilación á la ley de consumos á las informaciones sobre ganadería y dehesa de carnicerías de don Melchor Sáenz de Tejada, alcalde mayor de la corte de Navarra, y á otros asuntos que ellos conocen al dedillo.
— Por hoy les hemos dicho bastante, con calma y sin precipitaciones se puede y se debe hacer alguna cosa.
— Estamos en pleno verano de San Martín anticipado; lo disfrutamos desde el menguante de la luna para luego, al entrar la nueva, el día del Santo del verano, aparecer quizá un día de aquellos que dice el refrán, el día de San Martín, el verano da su fin.
El tiempo está hermoso; calor y fresca, viento apacible, humedad para la sementera y una regular cosecha de oliva que empieza á negrear y á desarrollarse merced al tiempo reinante.
— El domingo, las elecciones municipales; todo presagia tranquilidad y pocas ganas de luchar, los ánimos están tranquilos y nadie piensa sino en que pase el día para saber lo que dirán las urnas.
— Presidente del distrito de la casa consistorial, primera sección, don Ramón Alcoya; segunda sección, don Pedro la Torre; y el distrito de San Juan, don Andrés Giménez, alcalde ejerciente y concejales.
— Bajo la dirección del maestro de música don Vicente Arbizu, se organiza un orfeón que pronto se presentará al público, en día no lejano, quizá el de Santa Cecilia.

SECCION DE HARO

Hay una sesión supletoria del viernes, presidida por el primer teniente de alcalde don Ignacio López, asisten los concejales señores Mendavia, Robres, García Gato, Bengoa y Gil.
— Se aprueba el acta de la sesión anterior.
— Se acuerda, de conformidad con el dictamen de la Comisión de Obras, formar el oportuno expediente para la venta de 299 pies de terreno en la calle de Garrás, que tiene solicitado el señor Retes; fijar el precio de 0'25 pesetas el pie, dejar un paso para la limpieza de una calleja y enajenarlo con las servidumbres y cargas que pueda tener.
— Se presenta el presupuesto para el arreglo de la fuente de Iturriurri, importante 191'10 pesetas. Con objeto de celebrar la subasta, se encarga al señor arquitecto la formación del pliego de condiciones.
— Don Emilio Fernández presenta una solicitud para que se le conceda permiso para levantar un muro en una casa de la calle de la Granada y revocar la fachada de la misma. Pasa á informe del señor arquitecto.
— Se dió lectura á una instancia de don Víctor Cabezón, solicitando socorro para trasladarse á Logroño con un hijo suyo mordido por un perro que se suponía rabioso. Se le abonarán dos billetes del ferrocarril de ida y vuelta á la capital.
— Se acuerda, al fin, pagar la cuenta del arreglo de dos volquetes, de la cual el Ayuntamiento se ha ocupado en varias sesiones sin resolver nada en definitiva.
— La cantidad con que ha de contri-

buir el Ayuntamiento para la suscripción de don Ciriano Aranzadi, se acuerda pagarla con cargo al capítulo de imprevisos por no haber consignación especial.
El señor Bengoa pregunta si la Comisión de Obras tiene acordado construir una pasada de asfalto desde la esquina del Suizo á casa de Villasante, pues siendo un punto muy importante, propone, en otro caso, que se acuerde construirla.
El presidente dice que la pasada se hará, pero no con asfalto, sino de adoquín, con otras dos proyectadas en la misma calle del Puente, más abajo.
El señor Bengoa manifiesta su deseo de que los guardas presten servicio en sus cotas durante un año, en vez de trasladarlos, como ahora, cada tres meses.
El síndico dice que no hay inconveniente.
El señor García Gato cree que es mejor variarlos con frecuencia.
Al fin se deja esto al arbitrio de la Comisión Rural.
El señor García Gato dice que a propósito de haber hablado de guardas, recuerda que hace mucho tiempo se acordó traer de Burgos para esos empleados unas mantas y hacerles uniformes. Ni una cosa ni otra se ha realizado y es lástima, porque más que funcionarios municipales según van de trajes, parecen facinerosos. Que se encarguen las mantas, cuando menos, para que en la estación que empieza no los encontremos un día helados.
— Así se acuerda, y si sobrase algo dinero de lo consignado, se hará algún equipo.
El señor Mendavia solicita un capote para Marcos Santa María.
— Y se acabó la breve sesión de este día.

OLLAURI Aforo

Resumen del vino aforado por el Ayuntamiento de esta villa en cántaras:
NUEVO. VIEJO. TOTAL
Año 1901 52701 65924'5 118625'5
Año 1900 100382 41535'0 141917'0
— 47681 + 24389'5 — 23291'5
— De modo que resultó haber en total 23.291 cántaras menos que el año anterior, ó sea de 1900.

Fiestas

Con motivo de ser San Martín, patrono de los inmediatos pueblos de Gimileo y Cuzcurritilla, son muchas las personas que, como de costumbre, si el día está bueno, irán mañana á divertirse y disfrutar de las fiestas que en honor del santo preparan dichos pueblos.
Viajeros
Ha salido para Bilbao, en donde pasará una larga temporada, la señorita Leonor Paternina y para Santander, la señorita María Paz Villarragut.
Después de hacer el viaje de prácticas para examinarse de piloto, ha llegado á esta el joven Manuel de Villarragut.

SECCION DE CALAHORRA

En los exámenes para el patrimonio han sido aprobados los siguientes:
Don Marcelo Pagonabarraga, de Arnedo; don Modesto García, de Enciso; don Pedro González, de Antol; don Hermenegildo Valdemoros, de Soto de Cameros; don Hipólito Baños y don Pablo Fernández.

SECCION DE CALAHORRA

Del Seminario
Con un día espléndido, de mucho sol y poco aire, se ha verificado el mercado en esta ciudad. Debido al día, ó á las muchas existencias de mercancías en los pueblos limítrofes, la plaza de Quintiliano se ha visto muy animada por vecinos de Alfaro, Rincón, Aldeanueva, Arnedo, Quel, Antol, Pradajón y demás pueblos limítrofes.
Los precios de cereales, han sido: trigo, á 12 pesetas fanega; cebada, á 7'50; remoleno, á 5'30; maíz, á 8'50 (término medio); avena, á 6 pesetas; y judías de la tierra, á 17 y 18 pesetas. De éstas se cotizan hasta á 20 pesetas, según clases, pero han de ser buscadas escrupulosamente por agentes de buena fe.
Nuestra industria
Las fábricas de conservas que tanto como tan merecido renombre dan á Calahorra, no dan abasto en la elaboración del pimiento por los múltiples pedidos que les abruma, llegando el caso de que al salir los botes del baño, hay que encajarlos y transportarlos á sus numerosos clientes que los piden con urgencia, por lo que llegan á sus manos calentitos y de buena elaboración, una vez que en todas las fábricas de marca acreditada desechan lo malo y sólo se embota la flor.
Hace tiempo llevo en mi mente dar á conocer los fabricantes de esta localidad con sus nombres ó títulos de sus fábricas, con el fin de que los que compran conservas de Calahorra no sean cándidos que se de-

jen llevar del acreditado Calahorra; porque hay *avenajados industriales* que ponen un nombre cualquiera y un Calahorra muy grande, nombre que *achica* la pureza de la industria calagurritana pureza indiscutible que le da la justa fama de que viene precedida *in illo tempore*.
Pues bien; en virtud á esto, es decir, de que hay quien quiere poner, y lo hace, en sus botes la marca de Calahorra con un nombre cualquiera (el suyo no se atreven), es por lo que, á instancia de algunos fabricantes, tendré el gusto de consignar en La Rioja los títulos y nombres de las fábricas y las formas de elaboración de las fábricas, para que los consumidores del vegetal producto de este hermoso suelo, no sean engañados por supuestos fabricantes que dicen ser de Calahorra y no tienen en ella inscripción, voz ni voto ni son conocidos.
La estación del ferrocarril se ve, como siempre, átestada de cajas de conservas y cestas de frutas para Bilbao, Vitoria y San Sebastián.

SECCION DE ARNEDE

Después de actuar como individuo del jurado en los juicios del partido de Haro, llegó á esta ciudad don Pedro Ojeda, vecino de Sajazarra, á pasar una corta temporada con sus sobrinos.
Huésped
Después de actuar como individuo del jurado en los juicios del partido de Haro, llegó á esta ciudad don Pedro Ojeda, vecino de Sajazarra, á pasar una corta temporada con sus sobrinos.

MUNILLA

Abajo los consumos!
He leído una razonada exposición que los vecinos de esta villa presentaron mañana al Ayuntamiento, solicitando sustituya tan odioso impuesto por un reparto vecinal; pues en virtud de la carestía que todos los artículos tienen hoy, no es posible que la clase obrera, con el mísero jornal, pueda alimentarse lo necesario para trabajar el día siguiente.
Con decir que se ven mezcladas las firmas de los mayores contribuyentes, fabricantes, labradores y jornaleros, está dicho que se impone el repartimiento.
Ahora bien; como el Municipio tomó el mal acuerdo de arrendar los consumos por dos años y medio, y precisamente por cantidades que no llegan á cubrir los gastos del presupuesto, de ahí que este año se liquiden con un déficit de cuatro, el año que viene será de ocho, y si no ponen remedio con otros arbitrios, se llegará á deber lo que en muchos años sea imposible recaudar.
En mi opinión, se salvaría este inconveniente con el repartimiento, una vez conformes los vecinos en aceptar las cuotas que la comisión nombrada *ad hoc* les impusiera.
Reconozco lo difícil de esta operación en un pueblo tan industrial como éste, donde no hay riqueza conocida, como sucede en los pueblos agrícolas que tienen su base en el amillaramiento: aquí unos viven del crédito por su honradez; otros trabajan con capital propio y los más con ambos recursos; pero nadie conoce el capital de su vecino y por consiguiente dificulta su clasificación. Ejemplo: se trata de imponer á un vecino la cuota por la cual en conciencia debe contribuir; pues el instinto de conservación le hace escudarse con su pobreza; otros afirman que importa más su *Dabe* que su *Haber*, y si por último se consigue que alguno acepte la cantidad que se le imponga, entonces se entra, y esto es lo más grave, en el terreno de las comparaciones, diciendo los demás: *para pagar fulano diez, yo no debo contribuir ni con dos... et sic de caeteris*.
Indudablemente, todos ganarían con el pago directo para sobvenir á las necesidades de la villa; un pequeño sacrificio y buena voluntad por parte del vecindario, aliviaría á las clases necesitadas, consiguiéndose el *desideratum* de las personas honradas y de buena fe.
Animo, convecinos, perdamos un poquito de nuestro derecho, que por mal que nos vaya, nunca llegaremos á contribuir con el cincuenta por ciento de lo que hoy pagamos; además nos quitábamos de encima esa

asquerosa fiscalización, llamada á desaparecer en los países cultos.
De esa caña...
Estamos conformes con cuanto el corresponsal najerino dice de los fusionistas en su correspondencia del jueves: resigne, hermano, con su suerte, que también aquí necesitamos siete RIOJAS para recordar á esos señores las promesas incumplidas que, desde hace más de veinte años, nos vienen haciendo. En las próximas elecciones tendrán el cinismo de venir á suplicarnos los votos, y no les faltarán, siquiera sea en exigua minoría; porque los políticos tienen su escuela, aprovechándose de las discordias de los pueblos, para no concederles nada y convertirlos en víctimas propiciatorias de su caciquismo.
Ehonorabuena
El ilustrado farmacéutico de esta localidad, don Antonio Medarde, se ha visto reproducido en un hermoso niño.

SECCION DE NAJERA

Noticias
Victima de rápida enfermedad ha fallecido en Vitoria la distinguida señora doña Severina Muñoz, esposa de nuestro querido amigo y paisano don Donato Fernández Bobadilla.
Con este motivo han salido para la capital de Alava la bella señorita Elena Fernández Bobadilla y su cuñado don Claudio Ortiz de Zárate, sobrinos de don Donato.
Acompañamos en el dolor á nuestro infortunado amigo y familia, deseándole todos los consuelos del cielo para poder sobrellevar tan grande y triste como inesperada desgracia.
— Tenemos en Najera á nuestro querido amigo y compañero don Teófilo Lacalle, juez municipal de Burgos, excedente de la judicatura de Ultramar, que confía obtener muy pronto su reintegro en la carrera y escalafón de la península.
Bien venido sea al seno de su familia, y deseamos que disfrute unos días al lado de sus numerosas amistades de la infancia.
— También ha pasado tres días en su pueblo, el distinguido farmacéutico de Castro-Urdiales y rico propietario najerino, nuestro querido amigo y condiscípulo don Eloy Gutiérrez, que, despachados sus asuntos, sale hoy de nuevo para la montaña.
Reciba nuestro saludo cordialísimo, expresión de amistad nunca desmentida.
— Días pasados se celebró en Villabuena (Alava), el enlace matrimonial de nuestro estimado amigo don Alonso Olague, maestro de instrucción primaria de esta ciudad, con la bella señorita Adela Navarrete y Gutiérrez.
Fueron padrinos don Manuel Medrano y Maestresala, amigo íntimo del novio, y dona Eufemia Gutiérrez, tía de la novia.
Los recién casados vivieron el día siguiente á Najera, donde el pundonoroso é ilustrado profesor tenía deberes importantes que cumplir en sus escuelas de niños y de adultos, y de cuyos trabajos no ha querido dispensarse ni aun por el motivo fausto de su boda.
— Mil y mil felicidades, y que les vaya muy bien en su nuevo estado, y en esta ciudad hospitalaria.
— El mercado del jueves estuvo muy concurrido.
— Los precios de los cereales no tuvieron alteración sensible.
— En cambio se abarataron mucho las castañas, pues valieron ya á seis y ocho reales arroba.

SECCION DE CAMEROS

TORRECILLA
Escuela de adultos
Han comenzado las clases nocturnas para adultos en las escuelas de ésta, que tan acertadamente dirigen los competentes profesores don Toribio Vallejo y don Ramón Moreno.
Hasta ahora hanse matriculado 40 á 50, y es de esperar que alcanzará mayor número: los matriculados oscilan en edad entre los 15 y 22 años.
De desear es que la juventud, á la vez que se aparta del vicio, acuda al templo de Minerva á recibir la instrucción que tan necesaria es á todo ciudadano para optar á cualquiera puesto, por ínfimo que sea, de la administración. La educación social, la instrucción, la instrucción, aun cuando sea somera, está en relación inversa con el vicio, con la criminalidad. El individuo se regenera, se comprometa de los deberes y derechos que tiene que cumplir ó disfrutar en la sociedad, conociendo los primeros rudimentos de la instrucción primaria. Y buena prueba de ello es lo que acontece en la provincia de Logroño: el partido judicial donde los habitantes saben leer y escribir en razón de un noventa por ciento, es el de Torrecilla de Cameros: pues

bien; en este partido se pasan cuatro ó más años sin ocurrir ningún crimen de sangre y se cuentan por trimestres los en que no alberga preso alguno la cárcel.
En cambio en otras partes ya sabemos de sobra el trabajo que dan á los jurados los homicidas, asesinos, amigos de lo ajeno, etc., y esto sucede en las regiones de menos ilustración. ¿No es este un elocuentísimo dato?

SECCION DE NAJERA

Inauguración del teatro
No quedan localidades para las funciones de teatro que se verificarán las noches del diez y once, en las que se representará el grandioso drama de Zorrilla, *Don Juan Tenorio*.
Dudo que en algunas noches se puedan satisfacer los deseos del público por acudir á la inauguración del teatro Serra, que bajo tan buenos auspicios va á comenzar las representaciones. Espéranse muchos forasteros.
Viajeros
Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado ingeniero de caminos, canales y puertos don Vicente Núñez y al competente ayudante de obras públicas don Silvestre Perucha, que vinieron á ésta á asuntos relacionados con la carretera en construcción de Munilla á Najera, por Torrecilla.
Ha regresado de Logroño la distinguida señora doña Estefana Cabezón, á donde fué para visitar á sus hermanos los señores de Ochoa.

Del Ayuntamiento

En la sesión de ayer se trataron los siguientes acuerdos:
Se dió cuenta de que estando enfermos los señores Iniguez y Bello, no podían presidir los colegios de las escuelas de párvulos y niñas, acordándose que les sustituyeran respectivamente los señores Páncorbo y Lanzagorta. El señor Martínez (don Tomás) dice que tampoco podrá él asistir á la sección que le corresponde, acordándose que le sustituya el señor Sáenz de Luque, sin perjuicio de que todos justifiquen la causa que les imposibilita para presidir las mesas.
El doctor Moliner comunica al Ayuntamiento que, como diputado por Valencia, presentará á las Cortes un proyecto de ley protectora de los tísicos pobres, acompañada de un pliebitico nacional, en el que se haría que estuviese la opinión del Municipio logroñés. Se acuerda acceder á sus deseos y felicitarle por las incansables gestiones que viene haciendo en pro de tan benéfica idea.
La Comisión provincial devuelve la libreta de la Caja de Ahorros que el Ayuntamiento regaló á la niña exposita Justina Genoveva de la Concepción, por haber nacido el primer día del siglo, á causa de haber fallecido dicha niña.
Se concede pensión de lactancia por un año á Marcelino Jubera Ruiz.
Previo dictamen favorable del señor arquitecto, se concede permiso á don Felipe Arrudi para edificar sobre los solares de las casas 7 y 8 de la calle del Colegio.
Se acuerda adquirir un mulo para el servicio de limpieza por haber muerto otro.
Concedése vecindad á don Rodrigo García Jalon.
El señor Ramírez dice que han empezado las clases de la escuela de adultos, habiendo respondido también el público; que se han matriculado más de doscientos alumnos, pero es el caso que como no hay más que una escuela y no caben todos, han tenido que establecerse dos turnos, de á una hora, lo que evidentemente es poco. Pide que se cree otra escuela.
El señor Mata dice que no es una sino otras dos, las escuelas de adultos que hay que crear en la capital, además de las acordadas para Varea y El Cortijo; que él había notado ya el exceso de matrícula, procurando abrir siquiera otra escuela, pero habiéndose agotado los capitulos correspondientes y siendo criterio del señor gobernador que los Ayuntamientos no pueden hacer transferencias, será preciso aguardar hasta primero de enero ó hacer un presupuesto extraordinario para instalación de luz y material.
Dice que no está sólo el defecto en los adultos, pues también hay muchos niños y niñas que no van á la escuela por imposibilidad de

MENESTRA

¡Hoy no es día de hablar!...

Todo pasa, y no había de ser eterna esta incertidumbre que nos quita el sueño, pero no el apetito, a juzgar por las muestras que a estas horas ofrecerán las fondas, *restaurants*, casas de comidas, y sobre todo, en los colegios electorales.

fatal, siendo víctimas de un pequeño accidente, siempre sensible, ó experimentando las consecuencias de una catástrofe, siempre horrible y desesperante.

Y no es lo triste que el hombre en la abnegada y heroica lucha por la existencia, en la feroz batalla de procurarse el cumplimiento de sus necesidades más perentorias, reciba el ingrato latigazo de la adversidad, no lo verdaderamente triste y deplorabile, lo que más afecta y conlirista es que el hombre, al caer bajo el peso enorme de esas desgracias que por todas partes le rodean, lleve los ayes y las lágrimas y el luto y la amargura y la desolación a los seres que con él viven y luchan, á los que con él ríen y se lozan, á sus parientes, á sus hermanos, á su esposa, á sus hijos...

El estado en que se encontraba la pared lateral izquierda del frontón, situado en la calle del Norte, requería, para las buenas condiciones del juego, ser sustituida por otra; y á esta operación procedió hace unos días el propietario de aquel edificio, derruyendo la obra vieja y construyendo sobre los mismos cimientos un muro, pared media asta, de ladrillo, cuya superficie pasará de 200 metros cuadrados, viniendo á tener, á nuestro cálculo, unos 9 ó 10 lineales de altura.

Estaba ya la pared levantada en su totalidad, faltando únicamente, para su terminación, el jaharreo ó revocamiento de la misma, y verificando ya esta operación, los obreros encargados de ella, ignoramos por qué causas, desistieron de continuarla, entrando á reemplazarlos otros nuevos que, precisamente, hicieron ayer cargo de los trabajos.

Eran las dos de la tarde cuando ocurrió la desgracia.

Fuese por lo que fuese, que nosotros no hemos de determinar la causa, un trozo del muro, en que precisamente se encontraban, los albañiles, se desprendió en sentido transversal, y viniéndose abajo, arrastró al andamio y á los tres infelices operarios que sobre los tablonés se mantenían.

Los dos que estaban en la parte interior del frontón, fueron los heridos de gravedad. Impulsados por la fuerza de los materiales y dada la altura á que se encontraban sus cuerpos, describieron al descender una curva en el espacio, viniendo á caer, con gran estrépito, en la línea de adoquines que termina el asfaltado del juego.

Aún fué mayor el vuelo que dió el que se encontraba en la parte opuesta y fué el que, afortunadamente, resultó herido de poca consideración, y el que primero empezó á dar las voces de auxilio.

Sus compañeros estaban tendidos sobre el asfalto como dos trapos, perdido el conocimiento y sus semblantes con la espantosa palidez de las emociones terribles.

De primera intención se les prodigaron allí mismo los auxilios que se pudo, siendo inmediatamente conducidos dos al hospital y otro á su domicilio.

El herido leve, llamado Nicolás Martínez Fernández, de 18 años, soltero, natural de Soto de Cameros y habitante en esta localidad, Coso, número 18, fué curado de las insignificantes heridas que se produjo en la mano derecha, pudiendo salir á la calle enseguida.

Era tal la postración de los graves que, dejando para más tarde el reconocimiento de las lesiones locales, hubo de atenderse con preferencia á su estado general, empleando los medios oportunos para conseguir la reanimación de aquellos organismos casi por completo paralizados.

Uno de estos desgraciados, llamado Víctor Etxayo Alvarez, de 19 años, soltero, natural y vecino de Logroño y habitante en la calle Mayor, número 91, donde se encuentra.

Además de otras lesiones que todavía no ha sido posible apreciar, debe tener lesionadas vísceras tan importantes como el hígado y los riñones, y no hay que dudar que se ha producido alguna hemorragia interna, pues anoche, en el acto de la micción, evacuaba bastante cantidad de sangre.

El otro herido llamase Bernabé Crespo, de 46 años, casado y con cuatro hijos. Es natural de Desojo (Navarra) y habita en esta capital, calle de la Imprenta, número 4.

Tiene fracturados los huesos del tarso del pie izquierdo y una luxación en la cadera del mismo lado. Además se presentó también el colapso, siendo su pronóstico grave como el del anterior.

Ambos heridos se encontraban anoche en situación alarmante, habiendo muy pocas esperanzas de que sus vidas sean salvadas.

A las 9 le fueron administrados á Víctor Etxayo, el Viático y la Extremaunción.

A la hora que escribimos estas líneas, cuatro de la madrugada, los heridos han reanimado bastante.

Los obreros todos estaban contratados por el conocido maestro de obras don Manuel Ayala.

Este señor se halla suscripto á una sociedad aseguradora de los accidentes del trabajo, domiciliada en Barcelona.

El Juzgado hizo al frontón su primera visita en cuanto tuvo conocimiento de la ocurrencia, y ordenó que permanezca cerrado el local hasta que hoy practique un segundo reconocimiento.

mitir más, pero nada puede hacerse hasta que rija el próximo presupuesto.

El señor Remíz dice que no merece la pena de estar molestando todos los días á la Junta municipal por créditos insignificantes, además de que son largos los trámites de un presupuesto extraordinario y mientras se termina, los obreros á quienes se cierra la puerta de la escuela, pudieran aprender el camino de la taberna.

Creo que puesto que hay capítulos donde sobra la consignación, puede acudirse á ellos para remediar esta falta que es bien patente.

El señor Crespo dice que ese ha sido y es el criterio del Ayuntamiento; pero habiéndose opuesto á él el señor gobernador en resolución que está pendiente de alzada, si se hace de nuevo transferencia, pudiera tomarse como desobediencia y aprovechar la ocasión para causar algún daño, al Ayuntamiento. Por eso cree que debe apelarse á los presupuestos extraordinarios y ya verá la Junta municipal y el público de quién es la culpa de que no se proceda con más rapidez.

El señor Lanzagorta dedica amargas frases á deplorar que se pongan trabas á los Ayuntamientos para cumplir fines tan altos é importantes y que los elegidos del pueblo no puedan administrar sus bienes en forma evidentemente buena.

Quiere que conste bien claro que el Ayuntamiento de Logroño es amigo de la instrucción, que se duele de que haya quien desee entrar en las escuelas y no pueda, y que tiene recursos para remediar este mal.

El señor Remíz dice que así no se puede continuar, que con responsabilidad ó sin ella hay que abrir escuelas y que él había oído que lo que es moral es legal.

El señor Mata dice que así lo ha dicho y lo ha practicado él, pero ancho, porque ahora ya se ha visto que no vale esa fórmula.

De todos modos cree que la Comisión de Hacienda puede estudiar si hay forma de realizar ese pequeño gasto.

El señor Crespo dice que debe invitarse á las escuelas particulares á que recojan esos niños, sin perjuicio de pagarlos desde primero de enero.

Se acuerda que la Comisión de Hacienda estudie con urgencia lo que pueda hacerse.

El señor Crespo dice que ha oído que algunos acreedores han ido á cobrar sus créditos al Ayuntamiento y no se les ha pagado: aunque no cree la especie desea que se aclare.

Es llamado el señor contador, quien asegura que no conoce el caso citado por el señor Crespo: es posible que mientras se tramitaba el presupuesto y no podían hacerse pagos de lo consignado en él, haya tenido que aguardar algún acreedor, pero lo ordinario es que la contaduría tenga que hacer esfuerzos para que vengán á cobrar los que tienen cuentas, habiendo en la actualidad cincuenta libramientos esperando á que quieran venir á cobrarlos.

El Sr. Mata dice que ya que de esto se trata, dirá que ha visto en un semanario local una denuncia grave. Dice que el Ayuntamiento está pagando tres duros diarios de alquiler por la bomba de Alberte, pero que al dueño no le llegan más que dos, quedándose con uno el intermediario. Cree que debe pasar el asunto al Juzgado para ver quién se queda con esa cantidad.

El señor Remíz cree que primero debe averiguarse si la denuncia es cierta.

El señor Crespo no ve inconveniente en ello, pero el asunto debe ir al Juzgado para que persiga al acusado ó al calumniador.

Vuelve á entrar el señor contador y preguntado acerca del particular, enseña el contrato de la casa arrendataria, donde consta el precio de 15 pesetas diarias: las facturas presentadas directamente de la casa al Ayuntamiento y el giro de la primera al segundo por 2.684'25 pesetas.

El señor Mata dice que aunque aparece bien claramente que no hay intermediario alguno que pueda quedarse con poco ni mucho, debe pasar el asunto al Juzgado. Así se acuerda.

El señor Crespo dice que en ese mismo periódico ha visto un suelto insidioso que si quiere decir algo es que hay un kiosco en el Espolón que no paga renta desde hace años que está establecido.

Entra de nuevo el señor contador, y dice que los dos kioscos que había en el Espolón tienen sus cuentas completamente liquidadas.

El señor Mata dice que, en lo sucesivo, será conveniente que asista el señor contador á las sesiones, pues ve que ha de ser necesaria su presencia.

El señor Crespo dice que él sólo se proponía demostrar la falsedad de los ataques y de las noticias de ese periódico, y que una vez conseguido, ya no molestará más al Ayuntamiento, diga aquel semanario lo que quiera.

Quedan admitidos en la lista de pobres, Rufina Marin Tofé, Leandro Rivas y García, Gregorio Santa María, Silvestre Rubio Martínez y Genesoro Díaz Caro.

Se levantó la sesión.

EL SUCESO DE AYER

Ayer ocurrió en esta capital una de esas desgracias que con tan desconsoladora frecuencia se repiten en la clase obrera, en que pobres y casi siempre honrados trabajadores sufren el golpe rudísimo del destino

compañía se traslade á Huesca, donde tiene la empresa tomado el teatro por largo tiempo.

La señorita Taberner fué agasajada con cariñosos é insistentes aplausos en la polonesa, que cada vez dice con más *aiore*.

Para la función de tarde, que es completa, se pondrán *La sultana de Marruecos*, *El santo de la Isidra* y *El último chulo*, á las tres y media.

Por la noche, á las ocho y media, sección económica, *La leyenda del moñe* y después *La alegría de la huerta* y *El barbero de Sevilla*.

Boda

Probablemente mañana se celebrará la de la bella señorita María Moreno, que ha llegado de Barcelona acompañada de su hermano, con el laborioso representante de don Domingo Hospital, nuestro estimado amigo don Urbano González.

La causa de no poderse fijar el día para la unión de los enamorados jóvenes, se explica por la necesidad de combinar las exigencias del cargo del novio á quien naturalmente ha de reemplazar temporalmente alguno de sus compañeros de las casas del señor Hospital en otras provincias.

Por anticipado felicitamos á los novios.

Es urgente

Trascurre el tiempo y el teatro Bretón de los Herreros, está sin rumbo fijo para su explotación.

Parecía natural que se fuera pensando en el concurso para el arriendo, ó si la Caja trata de constituirse en empresa gestonaria para hallar compañía de nombre que lo inaugure.

Se sabe que hay dos empresas que quieren tomar el flamante coliseo, llegando una de ellas, acreditada en su larga práctica teatral, hasta ofrecer ocho mil pesetas anuales, por espacio de un quinquenio, ofreciendo cuantas garantías se le exijan.

Esta empresa tendría la ventaja, para el público, de poder traer buenas compañías, ya que dispone de otros teatros donde cuenta con decorado apropiado para muchas obras, cosa no despreciable aquí por que la escasez de representaciones no permite esos lujos en ninguna obra por buena que sea.

Sea al aludido empresario, que tendría en Logroño las compañías destinadas después á las fiestas de Zaragoza, ó al otro que se arriesga á dar dos mil duros, por estrenar el teatro y á quien debiera cederlo la Caja si quiere suscribir igual cantidad por cuatro ó cinco años, que lo dudamos, parece lógico concederle tiempo para que se preparen; pues no es fácil hallar en Pascuas compañía de importancia para abrir el restaurado coliseo.

Y si la caja quiere explotarlo, dando colocación á los empleados que según referencias habrán de ser impuestos á toda empresa para que les pague, ó se realice el pensamiento de una sociedad que por amor al arte quiere sacrificar unos miles de pesetas engrandeciendo nuestro cartel artístico, venga en buena hora la solución más acertada para ir disponiendo lo necesario.

Lo más bonito es, lo de la asociación de capitalistas que quieren exponer individualmente un centenar de duros ó de pesetas, para traer buenas compañías, imponiéndoles el repertorio que según referencia se elegiría del teatro Clásico español con una compañía de declamación cual la del señor Thuillier.

¡Habría bastante número! Muchos tenemos que los 27 á 50 duros, sea un tanto exagerado, pero de existir venga esa sociedad á quien tanto habrá de agradecer el público aficionado al espectáculo teatral.

Por ella, Logroño podrá aplaudir tanto bueno como existe y que nos está vedado por nuestra pequeñez.

Llamando al orden

Cuando nos disponíamos á hacer consideraciones acerca del reglamento interior que tiene en estudio la Caja de Ahorros, nos echa el alto el regente, anunciando cual si fuera Urzáiz, que no dispone de espacio para incluir nuestra *lata*.

Quédese para otra ocasión, como el periódico ilustrado que tampoco saldrá hoy, pues mal podría el dibujante hacer retratos ni caricaturas, desconociendo los candidatos que pretenden la medalla.

Con la llamada al orden de la regencia (la nuestra ¿eh?) se economizan un rato de aburrimiento mis favorecedores y yo me retiro por el foro en busca del soconusco.

¿Ustedes gustan?

Fray CIRILO

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY 10 DE NOVIEMBRE.—El Patrocinio de Nuestra Señora.

La Misa y Oficio divino son del Patrocinio de Nuestra Señora, con rito doble de segunda clase y color blanco.

SANTOS DE MAÑANA 11 DE NOVIEMBRE.—Santos Martín, obispo; Valentín y Mená, mártires.

La Misa y Oficio divino son de San Martín, con rito y color blanco.

CULTOS PARA HOY

SEMINARIO.—Solemnes cultos al Sagrado Corazón de Jesús.—A las cinco y media de la tarde, se pondrá S. D. M., rezándose el santo rosario con letanía cantada, siguiendo el acto de consagración al Divino Corazón; sermón que predicará don Santiago Lapeña y terminándose con devotos cánticos y la reserva.

SANTA MARIA DE PALACIO.—Cofradía de Animas.—Solemne función que los hermanos de la citada cofradía establecida en esta Imperial Iglesia dedican en sufragio de las misas, en la forma siguiente: A las ocho, misa de comunión en los claustros de la iglesia y altar del Santísimo Cristo de la Cofradía. A las diez, la solemne con sermón que predicará don Juan de Dios

Mas de Fiol, cura ecónomo, terminándose estos cultos con la procesión y responsos de costumbre.

La asociación de Hijas de María celebra la función mensual, con misa de comunión á las ocho y media, y por la tarde, á las cinco, los ejercicios de costumbre con sermón que predicará el señor cura.

AVISOS Y NOTICIAS

Hemos recibido el número de la Estadística demográfica sanitaria correspondiente al mes de octubre último.

En ella vemos que ocurrieron en Logroño durante dicho mes 53 nacimientos, uno menos que en igual mes del año pasado, siendo la edad de la mayor parte de los padres (37 de 26 á 40 años y la de las madres (35) de 21 á 30 años.

En el mismo mes hubo 14 matrimonios, cuatro menos que en octubre anterior.

Continuaron disminuyendo las defunciones, aunque no en la consoladora proporción del mes de septiembre.

En las enfermedades se sostiene el aparato respiratorio como el productor de mayor número de defunciones con gran diferencia sobre los demás.

Han continuado los servicios ordinarios de desinfección, sin haberse registrado más enfermedad infecciosa que un caso de difteria seguido de curación.

En la inspección de substancias alimenticias se han rechazado gran número de artículos destinados al consumo, especialmente carnes, vísceras y frutas.

En el laboratorio municipal siguen los análisis de vinos (68) y leches (44) habiendo aumentado en el mes de octubre los de licores, chocolates, tes, cafés, conservas y otras sustancias, en los que se hicieron más de cien, siendo inutilizadas 25 muestras por no ser de buenas condiciones.

Los efectos de la *Poción y Linimento Antirreumáticos de Gran Inglaterra*, de Barcelona, son inmediatos y de seguros resultados. De venta en Logroño, farmacia de don Patricio Gómez y principales.

Los que padezcan reumatismo y quieran ponerse al salvo de agravaciones en tan penosa enfermedad, resguardense de la lluvia, comprando un impermeable de la marca *El Gallo*.

Anoche le fué administrado el Santo Viático al acomodado propietario y comerciante don Francisco Aguilera, que viene padeciendo penosa y larga enfermedad.

También se halla enfermo de mucho cuidado el joven don Eugenio Paul, que tantas simpatías cuenta entre la juventud logroñesa.

Nos alegraremos mucho al poder comunicar á nuestros lectores mejores noticias respecto al estado de salud de los pacientes.

Durante la noche del viernes se escapó de su jaula un loro, que se hallaba en una ventana de la calle de los Baños. A la persona que tenga la bondad de entregarlo en esta Administración ó de noticias de su paradero, se le gratificará.

Prepárese para el invierno con capas, cuellos, corbatas, boas y mantos de piel para señoras y niños. Guantes piel y punto última novedad. Guantes especiales para militares.

Braseros, caloríferos y estufillas. Preciosos surtidos en paraguas.

COMERCIO «LA ANUNCIACIÓN»

Eugenio Amaric Fouché

104—Mercado—106

Sobre las dos de la madrugada de ayer, declaróse un incendio en una casa del pueblo de Villanueva, donde fué encontrada una cama ardiendo y carbonizada una anciana de 78 años, llamada María Crespo Olaya, que vivía sola en aquel domicilio.

El fuego fué sofocado á los pocos momentos de haber acudido las autoridades y parte del vecindario, que quedaron sumamente impresionados ante tamaña desgracia.

Créese que el fuego provino de un accidente casual.

Instantáneamente, aunque por fortuna la desgracia sólo duró poco, un hombre que ayer paseaba por Portales quedó completamente ciego.

Y todo fué por haber contemplado demasiado rato los preciosos géneros que en su escaparate exhibe la camisería.

EL CAPRICHICO

Para las dispepsias, diarreas y digestiones, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y es seguro el alivio inmediato y la curación pronta.

Pídase Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, único que cura.

El postre más delicado que se conoce, son las mermeladas que se cocen en la casa Trevijano. Frasco de 500 gramos, cinco reales. Pabellón de la plaza de Abastos.

A las cuatro de la madrugada de ayer, en una posesión rural de don Manuel Rivas, en el término denominado Lobete, se ha incendiado una chabola ó cobertizo destinado á la retención de caballerías, ocasionando pérdidas calculadas de cien á ciento veinticinco pesetas.

Como pudiera encerrar el suceso responsabilidad criminal contra alguna persona, se ha pasado al Juzgado de instrucción la denuncia correspondiente.

Gran novedad en Logroño

En la noche de hoy y durante la exposición que tendrá lugar en el comercio de don Demetrio Díaz, podrá ver el público un precioso trajarero de los muchos que en esta casa se confeccionan á la medida, advirtiéndose se hacen desde el más sencillo y módico precio al más suntuoso y complicado.—Sastrería de José Burgos, San Bartolomé 6, piso 2.º, donde hay un precioso rótulo con el busto de un niño marinero.

MAZAPANES DE SOTO

Ya ha dado principio á su elaboración el más antiguo y acreditado fabricante de esta capital, el que, como en años anteriores, le expenderá en la confitería de Mariano Lucía, Portales, 78, y en su casa plaza del Mercado, número 30, piso bajo, al precio conocido de 2 pesetas libra.

RUPERTO QUEMADA

Las misas que se celebren en los altares de Nuestra Señora del Carmen, Soledad y Capilla de los Angeles, de la Iglesia Colegial de Santa María de la Redonda, desde las siete y media á las ocho y media de la mañana del día 11 del mes actual, serán aplicadas por el alma de don Antonio Rodríguez.

Su viuda doña Patricia Ubi, agradecerá infinito á las personas que tengan á bien asistir á tan piadoso acto.

La maestra de Cañas ha renunciado la escuela por haber sido nombrada interinamente para la de Cañillas.

Si queréis guardaros de las humedades del invierno, acudid á la zapatería de Zaldivar, donde encontraréis un buen surtido en calzado de abrigo y chanclos de goma. Se confecciona toda clase de calzado á la medida.—Mercado, núm. 43, Portales. Exposición de calzado

ESCUELA NOCTURNA

Don Alejo Alonso y Hernández, maestro de 1.ª enseñanza, ha establecido una en la calle de Juan Lobo, 10, 2.ª, donde se dan de una manera verdaderamente racional, los conocimientos de la 1.ª enseñanza elemental y superior, con especialidad, lectura, escritura y aritmética.

Chorizos frescos superiores, en casa de la Viuda de H. Arza.

CHOCOLATERO.—Valentín Ortega.—Calle Mayor, 115, principal.

En la reunión tenida por los albañiles de Logroño, acordaron asistir á las elecciones municipales de hoy con candidato propio, siendo designado al efecto don Lucas Martínez López.

Para calzado sólido y elegante, la zapatería de OCHOA. Calle del Mercado, n.º 47. Se necesitan oficiales.

Para la próxima semana están señaladas por la Audiencia las vistas de las siguientes causas:

Juicio por jurados: días 11 y siguientes. Juzgado de Logroño, contra Pedro Martínez, por asesinato; acusadores privados, señores Salvador y Urbina; abogado, señor Muñoz; procuradores, señores Pancorbo y Vidal.

Juicio oral: día 15. Juzgado de Santo Domingo, contra Manuel Gil Gómez, por hurto; abogado, señor Barrón; procurador, señor Muro.

En la Cocina Económica se suministraron la pasada semana 6.025 raciones, que dan un promedio diario aproximado de 851.

D. Ramón Castroviño, médico otonista. Consulta de 11 á 1.—Muro de las Escuelas, 30, pral. Gratis á los pobres.

En el Monte de Piedad se hicieron en la semana última 66 empeños, por 1.072 pesetas; 10 renovaciones, por 802; 72 desempeños, por 858'50, y 41 ventas, por 702'50 pesetas.

Con mucha solemnidad tuvo lugar en la noche del jueves último la inauguración de la escuela de adultos en Viguera; pronunciando discursos, muy notables por las enseñanzas que encarnaban, el maestro don Leonardo Hernáiz, el cura don Pedro Sáenz Andollo y el juez municipal don Manuel Fernández, que recomendaron á los jóvenes continuaran su landatorío afán del año anterior por adquirir conocimientos.

Se han matriculado 63 alumnos y se espera que aumente este número. El salón destinado á la enseñanza está iluminado con ocho lámparas de luz eléctrica, generosamente donadas por el bondadoso señor don Pedro Sáenz Díez, dueño de la «Electra-Carmen».

Mantas de lana para camas y tapabocas, á preciosos baratísimos, en el comercio de Demetrio Díaz, Mercado, número 46.

Tenemos noticias de varios puntos de esta provincia y limitrofes donde se hacen compras de lana, que el precio de este artículo, obedece al alza que rige en los mercados extranjeros...

Se ha concedido la jubilación, con el haber correspondiente a la maestra de Ollauri, doña María Antonia Alonso.

Combate la DEBILIDAD y la FATIGA VINO DE BUGEAUD QUINA AMARILLA REAL CACAO - VINO GENEROSO

Ha tomado posesión de la escuela pública de ambos sexos de Canillas doña Estefanía Martínez Rodríguez.

RUIZ CIRUJANO DENTISTA Mercado, 39, principal, Logroño.

Telegramas

Madrid, 9-5 t. Sagasta enfermo

El señor Sagasta se ha excusado hoy de ir a Palacio a despachar con la reina, por hallarse indisputo.

La indisposición no le ha obligado a guardar cama, pues sólo se trata de un ligero catarro, habiendo recibido la visita del capitán general, ministro de la Gobernación, Canalejas y otros personajes.

Contra los jesuitas Dicen de París que en Francia arrecia bastante la persecución contra los jesuitas y determinadas órdenes.

Huelgas Telegrafan de Cádiz que ha zarpeado de dicho puerto con rumbo a Barcelona el vapor «Villaverde», habiendo desembarcado solamente un fogonero.

La asociación de fogoneros publica en dicha ciudad un manifiesto pidiendo que cese la irritante protección que el Gobierno otorga a la Compañía Trasatlántica y abogando por su causa que consideran justa, añadiendo que no cejarán hasta tanto que consigan su objeto.

Termina el documento diciendo que si se les negase lo que solicitan pacífica y legalmente, acudirán a medios más enérgicos.

Dimisión El general Polavieja ha dimitido el cargo de presidente de la Comisión del Senado para las reformas en la ley constitutiva de la Armada, indicándose para sustituirle al general Primo de Rivera.

De viaje Dicen de Tánger que el general Linares ha llegado a aquella plaza en el vapor «Piélagos».

Nombramiento El actual duque de York, hijo del rey Eduardo de Inglaterra, ha sido nombrado príncipe de Gales, como heredero del trono.

De política Hoy puede considerarse como nota saliente del día la satisfacción de todos con motivo del debate religioso del Senado.

Los prelados se muestran contentos del debate, asegurando que su criterio ha sido el que ha triunfado.

El Gobierno está satisfechísimo, porque dice que el triunfo es suyo, habiendo destruido la atmósfera creada por la actitud del episcopado.

Y por último, los conservadores están muy contentos, diciendo que ellos son los que han vencido.

Hablando El Imparcial hoy del debate del Senado, dice que los prelados han visto los inconvenientes de luchar en primera línea, porque son el blanco de los enemigos.

Añade que los ministros de la Gobernación y de Instrucción pública han debido estar firmes en su puesto y que Sagasta se ha balanceado, pero sin retroceder al fin.

Los presupuestos La prensa de hoy supone que en la sesión del Congreso de esta tarde ha de comenzar la discusión de los presupuestos, comenzando por los de obligaciones generales del Estado, en los que aparece como nota saliente que la reina cobrará dos clases de sueldos; hasta 1.º de mayo como regente del reino y desde esa fecha como viuda de don Alfonso XII.

La noticia de la discusión de los presupuestos no se confirmará, a juzgar por las impresiones recogidas en el Congreso.

De elecciones El Liberal aconseja a los obreros que madruguen mañana, día de las elecciones para concejales, con objeto de evitar que cuando vayan a emitir su sufragio se encuentren con que otras personas han votado por ellos.

Recuerda a los presidentes de mesa la obligación en que están de hacer que cada cual cumpla con su deber y no se repita el vergonzoso espectáculo de chanchullos y pucherazos de otras veces.

Epidemia Comunican de Zaragoza que han llegado a dicha capital varios médicos del cuerpo de Sanidad militar, comisionados por el ministerio de la Guerra para inspeccionar los cuarteles y demás edificios militares.

Dicha visita ha sido ordenada en vista de que en la guarnición de Zaragoza se han presentado el mes último más casos de tifus que en las demás guarniciones de España juntas.

Congreso Ha comenzado la sesión haciéndose preguntas sin importancia.

Una de éstas ha producido un ligero accidente al contestar el ministro señor Villanueva al señor Navarro Reverter que el Gobierno no tiene medios para hacer que cesen los abusos de las empresas de ferrocarriles, pues considera que esos son inveterados que nacen de falta de material y otras causas.

Se da lectura al presupuesto de las Colonias, en el que se elevan los gastos a 2.137.418 pesetas. Se sostienen las fuerzas terrestres y marítimas en Río de Oro y el Muni.

También se da lectura al proyecto de concesión de créditos para la marina.

El señor Llorens apoya una enmienda y pide que se abra una información para averiguar lo que ha ocurrido en la construcción de un cuartel para la marina en Cartagena.

Afirma que en ese asunto ha habido malversación de caudales. Continúa combatiendo a la marina y dice que los arsenales del Estado constituyen la ruina del país.

Añade que en ellos hay barcos en construcción desde hace once años y aun están sin terminar, costando algunos más de veinte millones de pesetas, como si fuesen grandes acorazados.

Le contesta el duque de Veragua reconociendo que algo hay de cierto en lo dicho, aunque muy exagerado y ofreciendo poner remedio. Defiende los créditos por la necesidad de pagar a los trabajadores y continuar las obras.

Senado La sesión, desanimadísima. El marqués de Viesca expone temores de que en las elecciones de Cádiz haya desórdenes por la agitación socialista que allí se nota.

El marqués de Valdeharrado habla de manejos electorales que se están haciendo en Madrid, faltando a la ley, culpando de ello al señor Aguilera.

Se entra en la orden del día, poniéndose a discusión el proyecto remitido por el Congreso sobre acuñación de plata.

Se suspende este debate y son aprobados los proyectos de conversión de deudas y de canalización del Ebro.

Un debate Para el lunes se anuncia un debate en el Congreso, que iniciará el señor Navarro Reverter, por medio de una interpelación censurando al Gobierno por la tardanza en discutir los presupuestos y declinando en él la responsabilidad si el primero de enero no se ha podido cumplir el precepto constitucional.

Para ponerse de acuerdo acerca de este debate se han reunido esta tarde en el Congreso los señores Romero Robledo, Castellanos, Villaverde, Pi y Margall y Navarro Reverter, celebrando una larga conferencia.

Apazamiento Ha sido nuevamente apazado hasta el lunes, el Consejo de ministros que se viene apazando hace tanto tiempo.

Bolsa Interior al contado, 71/35; a fin de mes, 71/40; exterior, 78/10; amortizable al 5 por ciento, 93/35; Banco de España, 486; cambio con París, 42/50.

Los boers Los boers continúan invadiendo el Natal en vista de las grandes dificultades que encuentran los ingleses para defenderlo.

Comisiones Ha quedado sobre la mesa del Congreso el dictamen de la Comisión encargada del suplicatorio para procesar al diputado señor Matheu, accediendo a ello.

El señor Paraiso apoyará el voto particular de la Unión nacional a los presupuestos interviniendo en el debate el señor Alba.

Destino El ministro de la Guerra estuvo en Palacio con objeto de entregar a don Carlos de Borbón la orden destinándole en concepto de supernumerario al cuarto regimiento montado de artillería.

Temores Dicen de Barcelona que el gobernador ha prohibido la circulación de una hoja anarquista que excitaba al pueblo a verificar manifestaciones hostiles en el caso que se hicieran chanchullos electorales.

El gobernador ha manifestado que las elecciones serán accidentadas, que los espíritus, especialmente de los catalanistas, están muy excitados y que las tropas están dispuestas para restablecer el orden.

Enfermo El señor Sagasta continúa igual. Padece un enfriamiento, al que los médicos no conceden importancia.

Después de las sesiones de Cortes ha conferenciado con algunos ministros.

ANUNCIO

Inauguración de una gran feria de ganados de todas clases en la ciudad de Tudela (Navarra).

La Comisión gestora nombrada por el M. I. Ayuntamiento al objeto de organizar el establecimiento de dicha feria, oyendo las indicaciones de algunos tratantes de ganados, ha creído conveniente designar los días 15, 16 y 17 de los corrientes, y tiene el gusto de anunciarlo al público para que los interesados sepan a qué atenerse.

Tudela, 5 de noviembre de 1901. La Comisión.

NOTA.—Aunque los días se hayan reducido a tres, serán exentos del pago del puente las caballerías y ganado que con este objeto entren en Tudela desde el día 12.

La Comisión ha designado para feria de ganados el Paseo de Invierno, punto céntrico y pintoresco cerca de la estación del ferrocarril.

D. L. ZABALA De la facultad de París 17—Muro de las Escuelas—17 Enfermedades de la matriz y vías urinarias Consulta de 11 a 1 todos los días a

Materiales en construcción Gran depósito de baldosas de cemento comprimido, cales hidráulicas, cemento de Portland y carbonos de piedra y cok. Precios sin competencia. Catálogos y muestras a quien lo solicite. Para pedidos, dirigirse a José Martínez Pinillos.—Bilbao.

¡NO MÁS CANAS! La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hasta hoy conocida, devolviendo su primitivo color: no contiene sales, plata ni mercurio.—De venta al precio de 10 reales frasco. Farmacia de Eraso, sucesor de Zardoya, Constitución, 33, Logroño.

OCASION Se venden dos casas, señaladas con el número 45 de la calle de la Ruavieja, con dos magníficos cuartos de bodega (independientes), cuatro lagos, prensa nueva de hierro de dos usos, último sistema, cinco graneros y habitaciones. Otra casa en la calle Mayor, número 125, sitio llamado Cuatro Cantones. Otra en la calle de Carnicerías, núm. 25. Varias fincas rústicas, en término del Portillo, junto al arco de Navarrete, jurisdicción de esta capital. Para precio y condiciones, dirigirse al procurador don Víctor Abeytua, Sagasta, 15, 2.º

Inyección Lanzagoría Cura en pocos días y sin necesidad de medicamentos al interior, las purgaciones, flujo blanco, & Frasco 2 pts. Mercado, 62, farmacia.

Vacuna fresca Tubos y cristales, lancetas plumas. Se preparan termas para los pueblos. Instituto Higiénico (Baños 9), Logroño.

Marin Hnos. Almacenes de Cereales COMPRAN Y VENDEN TODA CLASE DE GRANOS Muro del Carmen, 2 — casa del Cristo

Máquinas de coser Compone todos los sistemas conocidos económicamente y garantizando el trabajo Mariano Marco, maestro del taller de platería de la señora viuda de Gurra, San Juan, 15, 1.º—Se pasa a domicilio previo aviso.

Teresa Elías, Corsetera MAYOR, N.º 55, LOGROÑO Ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de corsetería en general. Se construyen corsés de todas clases y formas, y se hacen arreglos por estropeados que estén. Especialidad en corsés ortopédicos para corregir toda clase de deformidad del cuerpo humano. Precios sumamente económicos.

ELECTRA-RECAJO SOCIEDAD ANÓNIMA Esta Sociedad suministra fuerza a las industrias en condiciones sumamente ventajosas para los industriales. Las personas que deseen ver funcionando los motores, y enterarse de su economía, facilidad en el manejo y rendimiento industrial, pueden pasar todos los días laborables por los talleres de don Hipólito Bergasa, (calle del General Zurbano), don Carlos Amusco (fábrica de abonos minerales), Sra. V. de V. de Pablo (Audencia), don Ramos Toledo (Mercado), molino harinero en Viana, señor Marqués del Romeral (Recajo), don Joaquín Mayoral (Mercado) don Salustiano Marrodán e imprenta de La Rioja.

Oficiales Hace falta uno de carretero y otro de carpintero, con buenos principios. Se garantiza trabajo por un año y bien retribuido.—Dirigirse al taller de carruajes de Bolaños Hermanos, en Peralta (Navarra).

FIJARSE EN ESTO ESTUFAS A 15 PTAS. DEPÓSITO EXCLUSIVO: Ferreteria de Pio Amelivia COMPAÑIA, 10

La Logroñesa Panadería Mecánica MAYOR 149 Elaboración de todas clases de pan. Servicio a domicilio. Venta de sacos vacíos

Venta de casa A voluntad de sus dueños se vende una casa en la calle de la Cadena, número 13. Dará razón del precio el procurador D. Manuel Vidaurreta, Muro del Carmen, 3

Vino superior de cosechero, trasegado y limpio. Se vende a 4 pesetas cántara.—Casa de Cabello, Rodríguez Paterna, núm. 35.

SASTRE Se necesita un oficial que sepa cumplir con su obligación, en la sastrería de don Fructuoso Aldaz, en Estella. Se le dará trabajo todo el año.

VINAGRES de vino y vinos picados, se compran. Dirigirse calle de las Delicias, 8, entresuelo.

SIRVIENTA En la fonda de Europa se necesita una que sepa la obligación de servir bien a la mesa. Inútil presentarse sin buenas referencias y sin estar puesta en esto.—Sueldo, 30 pesetas al mes.

Aceite de cosechero de Oyoñ, se vende a la cántara, en la calle Mayor, número 74, frente a la casa del médico de La Puebla.

EL NUEVO MODELO LOLA PÉREZ Mercado, núm. 33 De regreso de viaje a Barcelona, tengo el gusto de participar a mi numerosa clientela, que los verdaderos modelos de París los encontrarán únicamente en mi establecimiento, así como también una infinidad de formas, adornos, fantasías y demás artículos para la confección de sombreros de señoras y niños.

Plaza de Toros Desde la fecha al 30 de noviembre, los señores accionistas pueden cobrar las de su pertenencia, Plaza del Mercado, 32, recomendando se presenten las acciones.

Saturnino Ulargui é Hijo BANQUEROS.—LOGROÑO Compran oro a los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

EL PALENTINO.—SASTRE Es el más antiguo establecido en esta capital y donde se hacen muchos trajes para caballero. Especialidad en trajes eclesiásticos, sotanas, doliets y manteos, y ornamentos de iglesia. Toda confección se hace en tantas horas como duros caeste al cliente. Macterlanes de niños se hacen 300 por temporada.—Sastre exclusivo a la medida. SAGASTA, 6, LOGROÑO Se necesitan operarios y operarias.

CHARGEURS REUNIS El día 25 de noviembre saldrá del puerto de Pasajes, directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

Cordilleras Se admite carga y pasajeros. Para más informes, dirigirse a don E. Incamps, Agente de la Compañía en Pasajes.

Aprendices Hacén falta con urgencia en el taller de ebanistería de Basilio García, Juan Lobo, 2.

Cal hidráulica muy buena y barata, así como INODOROS de varios sistemas, en el comercio de Joaquín Redón, Logroño.

Oficial de herrero Se desea uno que sepa cumplir con su obligación en el taller de Patricio Armentia, en Elciego.

CHOCOLATE TEJADA (Casa fundada en 1835) Muro de La Mata, 10, 2.º

Vino nuevo Se vende una cuba de 500 cántaras, clarete, muy superior. Dirigirse a Hilario Sagasti, en Torres.

Calefacción Estufas, braseros de varias clases y formas, calentadores, caloríferos, estufillas, nuevo burlete invisible. Medias y calcetines de lana. Gran surtido de granates. Precios muy baratos. Detail de Maguregui, Mercado, 45, y Sagasta, 8.—Por mayor, Escuelas, 3 y 5.

CABALLO EN VENTA Se hace de uno magnífico, castaño, de cinco años, tres dedos. Se da a prueba.—Para informes, dirigirse a don Antonio Carrillo, veterinario en Alberite.

Pipas nuevas y usadas Se venden en buenas condiciones de precio en las Bodegas Franco-Españolas de Logroño.

Dependiente de peluquería Hace falta uno en La Bilbana, Mercado, 22, que sepa cumplir con su obligación.

Tienda taberna Se traspara la de la calle del Puente de piedra, número 10, con todos sus enseres, en buenas condiciones. También se venden 20 pipas usadas, de 11 cántaras. h. a.

NODRIZAS Hay una casada, de 26 años y leche de 20 días, que desea criar en su casa. Para informes, dirigirse al corresponsal de La Rioja en Briones. Casada, de 4 meses de parida, desea criar en su casa, en Briones. Informará don Pablo de Abajo, en Briones. Para criar en su casa de Armañanzas, hay una casada, de 22 años, y leche de un mes. Informará Nicolás Valentín, en el mismo pueblo. Hay una de 26 años, leche de cuatro meses, que desea criar en su casa. Para informes, dirigirse al corresponsal de La Rioja en Briones. Hay una de 25 años y leche de cinco meses, que desea criar en su casa. Para informes, dirigirse al corresponsal de La Rioja en Briones.

El magnífico vapor de 12.000 toneladas MENDOZA DE LA COMPAÑIA HAMBURGUESA SUB-AMERICANA

Compañía General de Seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, fundada en 1872, domiciliada en Zürich (Suiza), autorizada en España por R. D. de 27 de mayo de 1901, y arantizada con el depósito de 250.000 pias. Capital social (2/3 pagados é integrados) 5.000.000 francos. Reservas 16.000.000 Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900. 66.680.43470 Seguros colectivos, contra los accidentes del trabajo. Seguros de viajes por mar y por tierra. Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes. Agente General en España: D. Emilio Gaisert, Princesa, 31, Barcelona. Agente en Logroño y su provincia: D. Robustiano Pausa de Ulloa, Mercado, 130.

ZÜRICH

Ninguna ANEMIA HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS VINO * ELIXIR * JARABE * GRABEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

Herrero y Riva, Banqueros Compra de oro.—Giro de letras sobre España y Extranjero.—Compra y venta de valores cotizables en Bolsa. Conversión del 4 por 100 exterior en interior y agregación de las hojas de cupones en el exterior. Compra y venta de residuos del exterior producidos por la conversión.

Fuerza motriz en Nájera Don Victoriano Ruiz, vecino de la misma, ofrece 24 ó 30 caballos de fuerza eléctrica para cualquier clase de industria, dentro ó fuera de sus locales, avisándole con dos meses de anticipación para tenerlo todo preparado. El precio de caballo será muy barato, en comparación con el estipulado por otras compañías. Darán razón en Nájera, calle Mayor, 66.

ANUNCIO La Junta de Regadío de la villa de Azagra, tiene acordado proceder al remate del arriendo del molino harinero de su propiedad, por tiempo de cuatro años y con las condiciones que obran en su secretaria, de las cuales puede enterarse el que guste. Las personas que deseen tomar parte acudirán el día 25 del corriente mes, a las once de su mañana, a la Sala Consistorial de dicha villa, donde se celebrará el acto, adjudicándose el remate al mejor postor. Azagra, 5 de noviembre de 1901.—El Presidente de la Junta, Claudio Manero.—Con acuerdo, Pedro Corroza, secretario.

Se venden primales y borregos EN TORRES (Navarra). Dirigirse a don Hipólito Moreno

Antonio Anta Compra, vende y alquila muebles MAYOR, 96 Y 139

IMPERMEABLES INGLESES los mejores y más baratos los encontraréis en casa de don Martín Ortega.

Restaurant "Las Améscoas," Precio del cubierto, 2'50 Servicio a la carta. Ostras frescas a peseta la docena

Relojería de Angel Barruso MERCADO, 35 Relojes de todas clases, sistemas y marcas acreditadas Especialidad en COMPOSTURAS Garantía verdad, como lo tiene acreditado el dueño de este establecimiento.

Cal superior En la fábrica de «La Azucarera Navarra», de Marcella, existe buena cal común viva en piedra, que se cederá al que lo desee en condiciones muy ventajosas. Dirigirse a las oficinas de la Sociedad, calle de las Navas de Tolosa, número 11, ó en Marcella al señor administrador.

Fábrica de conservas SE VENDE EN RINCÓN DE SOTO Informarán en la Administración de este periódico.

Abonos animales completos Ofrecemos a los agricultores nuestros abonos de tan superior resultado para cereales y viñas como para hortalizas. El dueño al que se le desgracia algún ganado, puede dar aviso a esta casa, que le gratificará y mandará inmediatamente a recogerlo a domicilio, igualmente que el que tenga alguna caballería inutilizada para el trabajo y desee cederla. Esta fábrica se halla situada en Lardero. Para avisos y correspondencia, dirigirse en Logroño al Muro del Siete, número 13, principal, a nombre de Isidoro Valdés.

Profesora de labores da lecciones a toda clase de bordados, a precios convencionales.—Muro Penitencia, 1, 4.º—Logroño

CENTRO AGRÍCOLA, MERCANTIL E INDUSTRIAL



Representante de las grandes fábricas de Abonos Agrícola, productos químicos de todas clases, Acumuladores eléctricos fijos y trans-portables, excitadores eléctricos para la nutrición de plantas y animales, & de LA GARANTÍA AGRÍCOLA E INDUSTRIAL sitas en Vallecas.

Medallas de oro de las Exposiciones internacionales de París y Londres de 1891

Director gral. y Técnico, Dr. Guillén Palomar, Técnico Químico del Laboratorio central de España de Medicina legal y Toxicología



ABONOS PARA CEREALES

Abono extra para trigo de secano

70 a 100 kilos por hectárea. Espárase a voleo antes de sembrar. Saco de 50 kilos 12'75. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el agua 4 a 6 por 100...

PROCEDENCIAS

El ácido fosfórico procede de los 87 por 100 de fosfato de huesos que contiene, y la potasa la lleva en forma de sulfato. Estas substancias están en la forma más asimilable.

AUMENTO DE PRODUCCIÓN

En condiciones normales de nuestros climas el término medio de aumento de producción sobre el estercolado de oveja ó cuadra por hectárea es:

TERRENOS

del tipo fértil oscila entre 45 a 65 por 100. Id. propiamente en arcilla 50 a 60. Id. en caliche ó calizos 45 a 55.

Si de este abono se esparcen 100 kilos a voleo en las primeras aguas de Otoño y de la misma forma se distribuyen en las primeras aguas de primavera 50 kilos por hectárea del abono complementario que vale 16 pesetas, con Ley de 8 por 100 de ácido fosfórico anhídrido soluble al citrato amónico.

ABONO DE PRIMERA

Para trigo de secano

100 a 150 kilos por hectárea-50 a 70 por fanega de semilla. Tirado a voleo antes de sembrar. Saco de 50 kilos 8'50. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en los ácidos 21 a 23 por 100...

ABONO DE DÉCIMA CLASE

Para trigo de secano

200 a 250 kilos por hectárea-100 a 125 por fanega de semilla. Tirado a voleo como los anteriores, antes de echar la semilla. Saco de 50 kilos 5 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en el agua 4 a 6 por 100...

ABONO DE ÚLTIMA CLASE

Para trigo de secano

200 a 300 kilos por hectárea-125 a 200 por fanega de semilla. Tirado a voleo inmediatamente antes de echar la semilla como los anteriores. Saco de 50 kilos 2'50. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en los ácidos minerales procedente del fosfato de huesos 8 a 10 por 100...

ABONO PARA TRIGO DE REGADÍO

100 kilos por hectárea-10 kilos por riego. A voleo antes de cada riego 10 kilos, siendo el riego semanal. Saco de 50 kilos 15 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el agua 4 a 6 por 100...

ABONO EXTRA

para cebadas blancas de secano

70 a 100 kilos por hectárea-36 a 50 por fanega de semilla. Tirado a voleo inmediatamente antes de echar la semilla, como los anteriores. Saco de 50 kilos 11'75 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 16 a 18 por 100...

ABONO DE PRIMERA

para cebadas blancas de secano

100 kilos por hectárea si no estuvo abonada la tierra ó es rastrojo de cla ó trigo; 70 kilos en cultivo continuo y 33 kilos por fanega de semilla. Tirado a voleo al sembrar. Saco de 50 kilos 8'75 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 13 a 15 por 100...

ABONO DE CENTENO CONCENTRADO

Para evitar trasportes, remesamos este abono en condiciones de concentración y debe mezclarse con peso igual al suyo próximamente de tierra ó arena suelta y seca, para tirarlo sobre la tierra a voleo antes de sembrar la semilla. Como todos los demás abonos de cereales en cantidad de 35 a 50 kilos de este abono por fanega de semilla y 50 a 100 kilos por hectárea. Saco de 50 kilos 9'30 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada, por 100 partes de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 8 a 10 por 100...

ABONO SUPERIOR

PARA CEBADA, AVENA DE SECANO

Nada más sorprendente que las producciones que alcanza este abono con esta semilla depositada en terrenos fríos ó pantanosos de gran fondo y aun sin mucho, que son estériles y hasta perjudiciales. Me he cansado de segar avena nos decía un cliente que siguió nuestras prescripciones. 100 a 200 kilos por hectárea ó 50 a 100 por fanega, a voleo etc. Saco de 50 kilos 11 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en los ácidos 23 a 28 por 100...

Abono para maíz, alforjón, &

250 kilos por hectárea a voleo inmediatamente antes de sembrar la semilla de secano y 150 kilos de la misma forma en el de regadío, más otros 150 a voleo en las entre cavas. Saco de 50 kilos, 9 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 10 a 12 por 100...

ABONO DE PRADO ARTIFICIAL

Alfalfa, Trébol, Esparseta, leguminosas en general 300 kilos de secano, 500 de regadío por hectárea. Mitad a voleo al sembrar y el resto en las entre cavas. Saco de 50 kilos 28 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada, conteniendo en 100 partes: potasa anhídrido soluble en el agua 15 a 17 por 100...

Abono para forrajes de cereales

100 a 154 kilos por hectárea, 50 a 75 kilos por fanega de semilla de secano ó de regadío, a voleo antes de sembrar. Saco de 50 kilos, 14 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 10 a 12 por 100...

ABONO GENERAL DE URBES

Se aplican 60 gramos por metro cuadrado ó sea de uno a dos gramos por metro cuadrado en cada riego, semanal y 30 a la siembra y 30 a las entre cavas en verano; lo que viene a representar de 500 a 600 kilos al año por hectárea. Saco de 50 kilos, 12'50 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante por 100 partes: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 5 a 7 por 100...

se siembran en las huertas. Se ha tenido especial cuidado que a ninguna especie pueda perjudicar ni a ningún cultivo simultáneo, sino por el contrario, lo mismo favorezca la germinación que la fructificación.

Abono para garbanzos, judías, almorzas, chicharos, habas, lenteja, algarroba, etc.

Se aplica doble abono en peso que el de la semilla ó sean dos kilos por nno de semilla. En regadío, ya se sabe, se fracciona para echar un poteo inmediatamente después de cada riego; y en secano 1 kilo al sembrar y el otro a voleo en las entre cavas. Saco de 50 kilos, 8'25 pesetas.

Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en el agua y citrato 5 a 7 por 100. Potasa pura soluble en el agua 6 a 8. ácido fosfórico, soluble en los ácidos 20 a 24. nitrógeno orgánico 1 a 2. La mayor producción con este abono, se encuentra echándolo sobre el rastrojo de los forrajes, de cereales, dejando en el suelo toda la paja y raíces de las mismas semillas, como abono para la siembra continua de cereales y constituir el cultivo, que se intercala en las rotaciones de los mismos. Una tierra medianamente fértil y honda, puede sembrarse dos años seguidos de trigo, otro de cebadas, otro de forrajes de cereales y habas, judías, etc., y enseñada volver al trigo sin necesidad de descanso.

ABONO DE PATATAS Y DEMAS TUBÉRCULOS

Por sacro ó saccho de riego 600 kilos por hectárea, 60 kilos después de cada riego, de secano 500 kilos, mitad al sembrar y a las entre cavas el resto; 400 kilos regadío y 300 de secano en la misma forma en rastrojo de forrajes y prados artificiales. Todos esparcidos a voleo. Saco de 50 kilos, 10 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el agua 2 a 4 por 100...

Si se tiene la tierra bien preparada y un poco de esmero en invierno de ayudar a la atravesada con una pequeña cantidad de sulfato de potasa, se asegura una producción casi doble que la ordinaria. En la patata influye el abono según clase de la semilla, y según ésta y la clase de terreno, debe aplicarse el abono que le corresponda. Conviene consultar el caso y se envíe muestra de tierra, si no pueden ó saben clasificarla nuestros clientes, antes de sembrarla.

ABONO PARA FRUTALES DE PIPA

De secano y regadío secan plantas, arbustos ó árboles, desde 50 a 250 gramos, según planta y tamaño. Saco de 50 ks. 11 pts. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 4 a 6 por 100...

Son generalmente de regadío y la única precaución que requieren, es no depositarlo adherido al tronco y repartirlo, mitad al Otoño y mitad a principio de primavera. Conviene consultar la clase para hacerle la variante en los nitrógenos y ácido fosfórico. El fruto, además de aumentar, adquiere gusto más delicado y la planta mayor vigor.

Abono para frutales de hueso

La cantidad y uso de este abono es idéntica a la del anterior. Saco de 50 kilos 13 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico soluble en el agua 4 a 6 por 100. Id. id. id. en el citrato amónico 9 a 11. Id. id. id. total 13 a 14. nitrógeno amoniacal 2 a 3. Id. nitrógeno 1'50 a 2'50. El fruto de hueso, de secano ó de regadío, necesita una poda inteligente cuando se quiere que fructe y que la madera tenga grasa y fécula, porque el fruto carga en el nuevo.

Abono para bosque y jardinería

Mucha flor y delicado matiz. 5 a 100 gramos por metro cuadrado ó 3 gramos por kilo de tierra a cada riego. 13 a 50 pesetas los 50 kilos. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en los ácidos 9 a 11 por 100. ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato amónico 2 a 3. potasa anhídrido soluble en el agua 2 a 4. nitrógeno orgánico 10 a 12. Id. nitrógeno 5 a 6. Id. amoniacal 2 a 3. Id. total 20 a 21. Estos abonos tienen variación en la cifra de sus componentes según la especie a que se aplican, y no solo hacen su matiz más delicado, sino que, previo aviso, que se nos comuniquen, puede alcanzarse maquear y jaspas las flores y aun variadas de matiz. Nuestros jardines y campos de experimentación lo demuestran.

Abono para follaje

En regadío, de 50 a 100 gramos por metro cuadrado, ó 3 a 6 gramos por kilo de tierra a cada riego, de secano 100 kilos por hectárea a voleo, por terceras partes en otoño, invierno y primavera. Saco de 50 kilos de 11 a 60 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en los ácidos 10 a 12 ó 5 a 6 por 100. ácido fosfórico anhídrido soluble en el citrato y agua 6 a 8 ó 2 a 4. potasa anhídrido soluble en el agua 3 a 5 ó 1 a 2. nitrógeno orgánico 20 a 24 ó 5 a 6. Id. amoniacal 12 a 14 ó 2 a 3. Id. nitrógeno 10 a 12 ó 1 a 2. Hacemos las mismas observaciones que en el anterior, respecto a su composición. Son muy variadas y cambiantes las combinaciones de cantidad con calidad de follaje y resultan ser consultadas para adecuar el abono a la especie cultivada.

Abono para remolacha y caña azucarera

Tiene dos abonos todo buen cultivo, 1º y 2º. 1º. Son 500 a 700 kilos por hectárea, distribuido a voleo y por igual antes de sembrar, supuesto el terreno remolachero. 2º. Debe aplicarse en las entre cavas roscando según el ejor de la planta, en la más atrasada más y cuando tozana menos, de 100 a 300 kilos por hectárea.

El 1º vale 30 pta. los 100 kilos y el 2º otras 30 pta. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en el agua 8 a 10 por 100. Id. id. id. en el citrato amónico 13 a 15. Id. id. id. en los ácidos 14 a 16. potasa anhídrido soluble en el agua 10 a 12. nitrógeno amoniacal 4 a 5. Id. orgánico 1 a 2. 2º. nitrógeno nítrico 4 a 5. Id. amoniacal 4 a 5. Id. orgánico 1 a 2. potasa anhídrido soluble en el agua 5 a 7. ácido fosfórico anhídrido soluble en los ácidos 12 a 14. Aseguran estos abonos, con las labores y riegos correspondientes 30 000 kilos de remolacha por hectárea. Si la semilla no es añeja ni picada y el terreno es hondo, incluso tenga alguna preponderancia cualquiera de sus elementos, aunque no mucho, la remolacha no pasará de 1500 gramos, pero tendrá gran riqueza sacarina superando 14 por 100 de sacarosa.

Precio es no olvidar, que en el metro cuadrado no deben ir más de 10 para su desarrollo y aereación y que cuando empieza a bajar por la acción de la clorofila el azúcar a la raíz, sean parcos en el riego. Exagerando esto, los clorocitos se detienen en su actividad y es preciso que los últimos riegos de la remolacha sean un tercio de lo que fueron los primeros en cantidad. Todo lo expuesto es aplicable a la caña, que es aún más segura en su producción y en su calidad.

ABONO DE VID

Aplicásele de 25 a 50 gramos de este abono, de marzo a junio, a cada planta, según tamaño, rodeando el tronco con el mismo. Saco de 50 kilos 17 pta. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: potasa anhídrido soluble en el agua 15 a 17 por 100. ácido fosfórico soluble en el citrato amónico 7 a 9. nitrógeno nítrico 3 a 4. Id. amoniacal 2 a 3. Id. orgánico 1 a 2.

Si se presentara la clorosis en la vid, debe agregarse a este abono una pequeña parte de sulfato ferroso (caparrosa verde). Nunca debe aplicarse encharcado el terreno aunque si húmedo. También es conveniente no aplicar el abono todo de una vez, sino en varias; rodeando al tronco pero sin tocarlo. Proporciona este abono, cantidad con calidad de fruto, resolviendo el problema de los mostos para el cosechero. Este cuando tiene cantidad, abundancia de fruto, ya sabe que tiene mucho mosto, mucho vino; pero de poco grado alcohólico. Si tiene poca uva ó de poco jugo, ya sabe que tiene vino de fuerza alcohólica pero, poca cantidad. Con este abono se aumenta la glucosa siempre y resultan los caldos con más grados en toda cosecha. Además procuran estos abonos el desarrollo de los éteres enantióicos, etc. que les dan los bouquet de añejo, agradable, etc. De esta forma tiene el cosechero el medio de hacer las dos clases de vinos esenciales al consumo, el vino de mesa y el de postre, de modo seguro y en cantidad, pues todo consiste en concentrar el mosto ó diluirlo según el grado que desee obtener. Teniendo glucosa todo es posible.

Abono para arroz,

Cebolla, naranjo y otros especiales. Se componen, elaboran y preparan toda clase de abonos ya sea bajo la fórmula que se nos pida, ya bajo las fórmulas especiales que tiene la casa.

No se responde del éxito que se alcance con los primeros y si de los segundos, siempre que para las especies que se mencionan más arriba se nos suministren datos de terreno, clase y forma de cultivo que se desea y caso de duda analizaremos a nuestra costa, el terreno en que se haya de cultivar.

ABONO PARA OLIVO

De 400 a 500 gramos por planta en desarrollo pleno rodeando el tronco sin tocarlo, en la época en que se abona con el estiércol. Saco de 50 kilos, 9 pesetas. Peso bruto por neto sobre vagón Vallecas, con Ley fertilizante garantizada de: ácido fosfórico anhídrido soluble en los ácidos 14 a 16 por 100. Id. id. id. en el citrato 2 a 4. potasa anhídrido soluble en el agua 10 a 12. No hay terreno que influya en la calidad del aceite, si éste está mal elaborado en la planta y en la fábrica. La cantidad aumenta con el terreno y la clase de Olivo. Los terrenos marcadamente silíceos, arenosos y potásicos influyen en su calidad; es más fina. Con este abono se obtiene un aumento importante en la cantidad, elevándose a 23 y 30 por 100 el mismo y con relación a la calidad, en todos los terrenos y ocasiones, la mejora notablemente.

Observaciones generales

En Logroño en los Almacenes del Centro Agrícola, Mercantil e Industrial, todos los precios sufren un aumento de 1'40 pesetas en saco de 50 kilos, por gastos de transporte; debiendo advertir que ninguno de los precios tiene carácter de definitivo. Todas las procedencias de nuestros abonos son de origen orgánico, sólo las clases inferiores que se nos encargan ó aquellas que espresamente lo requieren, los contienen de origen mineral. Píeles cumplidores de la Ley de 30 de septiembre de 1900, garantizamos la ley fertilizante de nuestros abonos y primeras materias con arreglo a lo que en la misma se previene, y como ya está consagrado por la ciencia, la Ley y la experiencia, que los fertilizantes que dan vida a las plantas y animales son el ácido fosfórico, nitrógeno y potasa tanto vale el abono, cuanto más tenga de estos elementos. Por eso la ley previene que los vendedores certifiquen la riqueza de los que venden y los compradores pueden comprobarlo en los Laboratorios del Estado, exigiendo la responsabilidad que la misma Ley, que proporcionaremos a quien la pida, exige a los vendedores. Este Centro responde en absoluto de la riqueza fertilizante consignada en las etiquetas y facturas, hasta la entrega de los sacos. Las cantidades asignadas en esta cartilla por Hectárea es la mínima y no perjudica mayor cantidad al cultivo y producción, por que la tierra es máquina, y el abono es la fuerza productora. Para pedidos, consultas, ó instrucciones dirigirse al CENTRO AGRÍCOLA MERCANTIL E INDUSTRIAL de los señores D. FRANCISCO P. MARIN y D. RUFINO CRESPO Muro de la Penitencia, 7. LOGROÑO